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– Николай Григорьевич, оче-
редные выборы в Москве со-
стоялись. С какими трудностями 
пришлось столкнуться? Было ли 
давление административного 
ресурса?  

– С каждыми выборами ситуа-
ция усложняется. Особенно она 
проявилась после 2014 года. 
Были отменены выборы депута-
тов Мосгордумы по партийным 
спискам. А как показывает прак-
тика, самые чистые и приближен-
ные к действительности – это 
именно выборы по партийным 
спискам. Одномандатника можно 
задавить деньгами, можно заста-
вить сняться, можно ещё как-то 
подействовать на него. А если 
есть список, то украсть больше 
15% невозможно, математиче-
ские расчёты это подтверждают. 

Чтобы не давать возможности 
оппозиции получать больше ман-
датов, выборы по спискам были 
отменены. Сейчас подобная си-
стема осталось только на уровне 
Госдумы – 50 на 50. 50% по спис-
кам и 50% одномандатников.  

Раньше мы не знали, что нужно 
проходить какой-то муниципаль-
ный фильтр для выдвижения кан-
дидата. Никогда не голосовали по 
три дня. Никогда не голосовали по 
электронке. А сейчас даже три 
формы голосования получается: 
электронное голосование, терми-
нал для голосования на избира-
тельном участке и, собственно, бу-
мажный бюллетень.  

В законе указано, что голосо-
вание бумажным бюллетенем – 
основное и неотъемлемое право. 
А в этот раз у нас получилось так, 
что если вы хотите проголосовать 
бумажным бюллетенем на 
участке, нужно написать предва-
рительное заявление. Это наруше-
ние права избирателя.  

– Какие ещё были трудности? 
Сменились, так скажем, основ-
ные оппоненты? 

– Сейчас ситуация немного по-
менялась в сторону одной из но-
воиспечённых политических пар-
тий. Вот они себя в эти выборы 
вели наиболее агрессивно.  

Меня это удивило, честно го-
воря. Вроде новая партия, моло-
дая, особо в каких-то пакостях по 
отношению к избирателям не за-
мечена. Хотя мы знаем, кто её соз-
давал – это, так скажем, правый 
спектр рыночников. Вот они по-
чему-то проявили себя наиболее 
агрессивно. По ночам выходили 
целые бригады, вскрывали ин-
формационные щиты и снимали 
оттуда оплаченную рекламу. А 
свою – без оплаты – вешали. Эта-
кие выборные рейдеры. 

– И полиция никак не реаги-
ровала? 

– Это отчасти для того и дела-
ется, чтобы отвлечь кандидата от 
реальной работы с жителями. Это 
нужно идти в ОВД заявление пи-
сать, или в суд подавать, разби-
раться, доказывать что-то… Мы 
решили, что пусть они пакостят,  
а мы будем продолжать свою  

работу на благо москвичей.  
Не обошлось и без проблем 

ограничения по проведению пуб-
личных мероприятий. На внутри-
дворовой территории без усилите-
лей, без транспарантов, без 
кричалок можно провести любую 
встречу, не мешая проходу граж-
дан. Но, например, на городских 
территориях – у метро, на площа-
дях – это до сих пор запрещено из-
за указа мэра, который приоста-
новил проведение публичных ме-
роприятий. Но во дворе ты не смо-
жешь провести полноценную 
встречу, например, против вы-
рубки Лосиного острова или ка-
ких-то экологических проблем.  

Ещё были очень жёсткие усло-
вия для размещения роликов на 
ТВ или в интернете. Мы много раз 
пытались разместить ролики, и в 
итоге отказались, потому что был 
риск снятия с выборов. Или кто-то 
права предъявит на шрифт, или на 
какую-то ещё ерунду.  

Дошло до абсурда. Например, 
нельзя размещать фото на фоне 
Красной площади, Госдумы, па-
мятника рабочему и колхознице, 
ракеты на ВДНХ – ибо авторские 
права. Нужно с кем-то чего-то со-
гласовывать. Как будто это чужое 
имущество, неприкосновенное. А 
это, к слову, общедоступные па-
мятники культуры, науки, которые 
были поставлены ещё в советское 
время. И они должны служить лю-
дям, и, кто хочет, пусть там фото-
графируется на их фоне. Они для 
этого и создавались.  

Ещё хотелось бы отметить 
очень дорогие рекламные услуги. 
Очень дорого выпускать газеты, 
листовки и нанимать разносчи-
ков.  От нас на выборы идут не 
предприниматели, не олигархи, а 
обычные москвичи. И если они 
на листовки и газеты тратят 
деньги, то это оторванные от 
бюджета семьи средства. По-
этому, увы,  не всё, что хотелось, 
удавалось выпускать.  

– На самих избирательных 
участках были какие-то казусы, 
истории, ситуации?  

– Нет, на участках ничего я та-
кого не заметил. Я практически с 
утра до вечера катался по участ-
кам, по всем районам. Подходишь 
к урне, она просвечивается, там 
ноль бюллетеней. А к вечеру на 
третий день может где-то два, три, 
четыре бюллетеня. Потому что, 
действительно, кто-то не захотел 
писать заявление, кто-то не знал. 
Протестные избиратели, кто не за-
хотел этим делом заниматься, про-
сто не пошли голосовать. Это всё 
мешало нам собрать наши голоса. 
Я думаю, мы много сотен тысяч го-
лосов потеряли, из-за того, что 
нужно было писать предваритель-
ное заявление на то, чтобы прого-
лосовать по бумажным бюллете-
ням в день голосования на 
участке. Это была помеха для на-
шего избирателя.  

А вот для электронного избира-
теля помех никаких не было. И по-
этому часть голосов, которые 

были против нас, они были со-
браны, естественно, в электрон-
ной форме.  

– Во время избирательной 
кампании Вы много встреча-
лись с жителями Москвы, но-
гами обошли практически весь 
округ. Какие вопросы сильнее 
всего волнуют людей? Удава-
лось ли им помочь? 

– Чаще всего это вопросы бы-
тового, социального и хозяй-
ственного плана: ЖКХ, содержа-
ние домов, их подготовка к зиме, 
кровля, фасад, лифты, капремонт, 
подвалы и далее по списку всё, 
что касается жилья.  

И действительно многое удава-
лось сделать. Во-первых, это не 
политические вопросы, они ре-
шаются на уровне префектуры, 
ведь каждый директор ГБУ «Жи-
лищник» назначается префектом. 
Поэтому ему и карты в руки. Вот 
вам жалоба – принимайте меры.  

Много было жалоб на ГБУ 
«Жилищник» в части неисполне-
ния заявок. Проблема не устра-
няется, но некоторые недобросо-
вестные сотрудники пишут, что 
заявка выполнена. 

Раньше невозможно было на-
писать в журнале, что заявка вы-
полнена, если ты там не был и 
ничего не сделал. Это очень 
сильно наказывалось. Сейчас это 
делается запросто, десятками 
случаев. Поэтому нужно наводить 
порядок в ЖКХ.  

Кстати, там есть реальная про-
блема с обеспеченностью запча-
стями и расходом материалов. 
Сам неоднократно, когда прихо-
дил в диспетчерскую, защищая ин-
тересы жителей, узнавал, что ма-
стера покупают запчасти в интер-
нете. Это тоже неправильно. У 
каждой бригады ремонтной, в 
каждом отделении, подразделе-
нии обслуживающего персонала, 
например, жилой фонд, должен 
быть небольшой склад, где бы хра-
нились запчасти и расходы мате-
риала. Должны быть комплекты 
сантехники запасные. Должен 
быть инструмент нормальный. 
Спецоборудование, спецодежда, 
спецзащита. И каждой специ-
альности надо обучаться.  

А сейчас просто диву даешься, 
до чего опустилась техника содер-
жания, эксплуатации жилого 
фонда. С каждым годом ЖКХ всё 
больше запускается.  

– Вернёмся к выборам и депу-
татам нового созыва Мосгор-
думы. Кто сейчас входит во фрак-
цию КПРФ?  

Сейчас фракция создана из 
трёх человек. Руководителем 
фракции по рекомендации Прези-
диума ЦК КПРФ и по рекоменда-
ции Горкома КПРФ избран я, Ни-
колай Григорьевич Зубрин. За-
местителем руководителя фрак-
ции избран Леонид Андреевич 
Зюганов и членом фракции на-
значен Вячеслав Петрович Арбу-
зов. Фракция немногочисленная, 
но, когда возникает вопрос о ко-
личестве, я некоторым нашим то-
варищам всегда напоминаю: 20 
лет назад у нас не было ни одного 
человека в Мосгордуме, и это дли-
лось где-то лет 12 после пере-
стройки. Потом у нас появился 

один человек – и тот не от КПРФ, 
а коллега с левого фланга. Потом 
у нас стало 4 депутата, потом 3, по-
том, если я не ошибаюсь, 5, и да-
лее 13 в 2019 году, а в итоге к 
концу созыва осталось 9, а сейчас 
3. Политика – такая система, что 
нельзя здесь так отработать, 
чтобы было 5, потом 10, 15, 20 и 
всё время на увеличение. 

Во-первых, разная политиче-
ская система и разные условия 
по выборам. Во-вторых, элек-
тронка для КПРФ невыгодна. 
Она нас обставляет со всех сто-
рон такими ограничительными 
флажками, что за них невоз-
можно выйти. А избиркомы 
имеют возможность с разной 
степенью строгости относиться к 
каждому кандидату: здесь, на-
пример, запятую пропустить, а 
здесь за запятую наказать.  

Нужна общая методика. За-
явления, паспортные данные, вы-
движения от партии – всё, пожа-
луйста, регистрируйте и не имеете 
права отказать, если человек не 
нарушает законодательство. А то у 
нас дошло до того, что избиратель-
ные комиссии вмешиваются в 
партийную систему выдвижения 
кандидатов. И они нам говорят: 
нужно вот так выдвигать кандида-
тов, голосовать, тайно, открыто, 
ещё там чего-то. По действующему 
законодательству это внутреннее 
дело партии, никаких условий тут 
быть не должно.  

– Какие планы намечены 
фракцией? 

– У нас есть планы по измене-
нию избирательного законода-
тельства, по модернизации мест-
ного самоуправления. Сейчас в 
Москве идёт разговор о том, что 
будет укрупнение районов. Может 
быть, это каким-то образом улуч-
шит ситуацию, но официальной 
информации пока никто никому 
не предоставлял.  

Мы предлагаем устранить па-
раллельные органы власти, по-
тому что район, где главенствует 
глава района управы, и муници-
пальный округ совпадают по гра-
ницам с точностью до одного чело-
века из жителей. Мы это предла-
гали ещё несколько лет назад, я 
лично проводил круглый стол по 
этой проблематике. У нас была 
там и дорожная карта, и по годам 
все было расписано.  

Главы управы быть не должно. 
В одном районе должен быть 
только глава администрации, ко-
торый избирается или с депута-
тами напрямую, или депутаты 
сами из своего состава выберут 
главу. И тогда получается один 
глава администрации района, ко-
торый отвечает за содержание 
жилого фонда, за дороги, за об-
щественный транспорт, за тор-
говлю, соцзащиту, образование, 
здравоохранение и так далее. А 
совет депутатов выполняет пред-
ставительские функции и по от-
ношению к главе администрации 
он является контролирующим ор-
ганом. Глава администрации 
подотчётен совету депутатов. И 
жителям, соответственно. Вот это 
правильная структура. В совет-
ское время так и было.  

И ещё надо работать с квали-

фикацией работников. Это на всех 
уровнях, во всех нишах, в том 
числе и в городском хозяйстве 
сейчас очень большая проблема.  

Я ничего не имею против тех, 
кто приезжает в Москву работать. 
Но всё должно быть в меру и конт-
ролироваться. Возьмите водителя 
автобуса. Там очень большой про-
цент – из привлечённой трудовой 
рабочей силы. В советское время 
были трёхсменка и двухсменка, 
когда нельзя было работать два 
дня подряд по 12 часов. А сейчас 
есть график 6/1. 6 дней подряд че-
ловек работает. Не по 12 часов, 
конечно, – работодатель хитрый 
стал. По 9 или по 10 часов каждый 
день. Но и 10 часов можно так 
умотаться, что тут уже не важно, 
10 ты работаешь каждый день или 
12. И только один день выходной. 
Не каждый молодой выдержит та-
кую нагрузку. Поэтому люди засы-
пают за рулем. 

А в ЖКХ ещё хуже. Туда берут 
всех подряд, иногда вообще неза-
конно, чтобы удешевить оформле-
ние. Самые большие нарушения 
как раз в на стройках и в ЖЭКах. 
Нужно наводить порядок.  

– А незаконная миграция? 
– У нас законодательство поз-

воляет приехать любому желаю-
щему из стран СНГ, оплатить па-
тент, а потом сесть дома и не ра-
ботать целый год. А на что они 
живут? Значит, где-то они всё-
таки работают и не платят на-
логи. А в поликлинику и в школу 
они ходят. Получают социальные 
услуги. А налоги не платят. Зна-
чит, эта финансовая нагрузка ло-
жится на москвичей.  

В Москву приезжают не только 
самые активные, грамотные и на-
пористые, но и самые отморожен-
ные жулики и бандиты, потому что 
здесь можно раствориться в мно-
гомиллионной массе людей. Идут 
квартирные кражи, ограбления, 
продажи контрафакта. Нужно об-
ращать на это внимание, чтобы та-
кого не допускать.  

– Николай Григорьевич, в этом 
созыве будет ли продолжена ра-
бота круглых столов на площадке 
Мосгордумы? Какие темы будете 
поднимать?  

– Да. Ближайший круглый стол 
мы планируем провести по про-
блемам экологии. Далее – по оче-
редникам на улучшение жилищ-
ных условий. Потом будут столы по 
проблемам местного самоуправ-
ления, по состоянию городского 
хозяйства, по ГУП «Мосгортрансу». 
Далее по сохранению экологии и 
городской природной среды. Вот 
эти темы у нас актуальны и перво-
степенны.  

– Спасибо!  
Беседовала  

Мария Климанова

«Правда Москвы» пообщалась с первым секрета-
рём МГК КПРФ, руководителем фракции КПРФ в Мос-
ковской городской Думе Николаем Зубрилиным об 
итогах выборах и о задачах московских коммунистов.

Николай Зубрилин:  

«Будем продолжать свою работу 
на благо москвичей!»
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21 сентября Борис Ельцин под-
писал антиконституционный указ 
№ 1400, согласно которому в на-
рушение норм основного закона 
страны Верховный Совет должен 
был распуститься. Указ практиче-
ски сразу же был признан Консти-
туционным Судом антиконститу-
ционным и отменён. Однако Ель-
цин не сдался и начал готовиться к 
силовому разгону Верховного Со-
вета, для чего в день подписания 
указа был оцеплен Белый дом.  

Народ России начал восставать 
против диктатуры Ельцина. К 3 ок-
тября ситуация существенно нака-
лилась, начались столкновения на 
улицах. Протестующие после ми-
тинга на Октябрьской площади 
двинулись к Верховному Совету, 
прорвав оцепление милиции на 
Крымском мосту. После столкно-
вения с милицией и ОМОНом 
возле «Дома книги» протестующие 
завладели мэрией и гостиницей 
«Мир», а затем пробили кольцо 
оцепления у Дома Советов. На 
стихийно начавшемся под сте-
нами Белого дома митинге было 
принято решение идти к Остан-
кино, чтобы запросить выхода в 
эфир – демонстранты двинулись к 
телецентру. В течение двух часов 
протестующие требовали доступа 
к эфиру. За это время к зданию те-
лецентра было стянуто более 1 ты-
сячи бойцов Вооружённых сил, 
спецназа и милиции. В 19:12 ель-
цинские палачи получили приказ 
на расстрел демонстрантов, кото-
рый тут же исполнили. В резуль-
тате кровавой расправы погибли 
по меньшей мере 46 человек.  

Пули ельцинских карателей ле-
тели в борцов за свободу, за 
справедливость, за возрождение 
России. Убивали всех без раз-
бора. По безоружным людям, при-
шедшим заявить о своем праве 
на объективную информацию, 
били БТРы и снайперы. Под пуле-
мётным огнём невозможно было 
подняться и встать во весь рост. 
Среди погибших были журнали-
сты и даже случайные прохожие. 
Их имена вспоминали сегодня 

участники акции памяти во время 
церемонии возложения цветов к 
памятному кресту, которая про-
шла 3 октября у технического 
центра Останкино по инициативе 
коммунистов.  

В начале акции выступил пер-
вый секретарь МГК КПРФ, руко-
водитель фракции КПРФ в Мос-
гордуме Николай Зубрилин. Он 
напомнил о сути событий осени 
1993 года, связанных с наруше-
нием Борисом Ельциным Основ-
ного закона, с постановлением 
Конституционного суда о его от-
решении от должности. Затем на 
площадке рядом с памятным 
крестом прошла православная 
панихида. Огромным полукругом 
стояли собравшиеся с портре-
тами погибших в Останкино. Они 
были разными, но всех их объ-
единяет одно: по зову сердца они 
пришли к телецентру отстаивать 
своё законное право на честное 
освещение событий и погибли в 
один день.  

4 октября в Москве, у памят-
ника Героям  Революции 1905 
года прошёл митинг, посвящён-
ный 31-й годовщине трагических 
событий «чёрного октября». Тогда 
Борис Ельцин силой разогнал 
Верховный Совет. Противостоя-
ние сопровождалось вооружён-
ными столкновениями на улицах 
Москвы и последующими дей-
ствиями войск, в ходе которых по-
гибло не менее 158 человек.  

Открывая мероприятие, со 
вступительным словом обратился 
заместитель Председателя ЦК 

КПРФ, Председатель Комитета 
Госдумы по аграрным вопросам 
Владимир Кашин: 

– Уважаемые товарищи, здесь 
мы, как всегда, собрались, чтобы 
почтить память защитников Дома 
Советов. Сегодня в этот день по 
 погибшим героям символически 
плачет небо. Но всему этому пред-
шествовало предательство вер-
хушки страны, которая прилагала 
все усилия, чтобы ослабить и раз-
рушить нашу великую Родину! – 
подчеркнул Кашин. 

Он также отметил, что крова-
вые события 1993 года явились 
не просто конфликтом между Ель-
циным – Бурбулисом – Шахраем 
с одной стороны против Хасбула-
това – Руцкого с другой, а глубин-
ным системным кризисом власти 
президента. Это было противо-

стояние Ельцина, поддерживае-
мого заокеанскими поводырями в 
своих «демократических рефор-
мах» (фактически – процессе уни-
чтожения страны), против Верхов-
ного Совета, который понимал, к 
чему ведёт страну власть. 

Следующим слово взял Пред-
седатель Движения в поддержку 
армии генерал - лейтенант Вик-
тор Соболев: 

– Сегодня в этот скорбный 
день природа плачет по тем, кто 

отдал свою жизнь, по большому 
счёту, за советскую власть. Сей-
час опубликованы переговоры 
того времени президента России 
с американским президентом 
Клинтоном, где в обмен на 300 
тонн оружейного урана Ельцин 
добивался одобрения расстрела 
Дома Советов со стороны США. 
Те, кто пришёл к власти в 1991 
году, даже не скрывали своей ис-
тинной цели: превратить Россию 
в сырьевой придаток Запада, ко-
торому были уготованы деграда-
ция и распад. Но это поняли депу-
таты Верховного Совета, начав 
бескомпромиссную борьбу с ель-
цинский шайкой, закончившуюся 
трагедией октября 1993 года. 
Вечная память защитникам Дома 
Советов! 

В своей речи первый секре-

тарь МГК КПРФ, глава фракции 
КПРФ в МГД Николай Зубрилин 
напомнил присутствующим о ре-
зультатах прошедшей в 90-х в 
стране преступной ельцинской 
политики «перехода на рыночные 
рельсы» (залоговые аукционы, 
гиперинфляция, дефолт 1998 
года), результатом которых стало 
разграбление страны и уничто-
жение населения. Он также под-
черкнул, что КПРФ, учитывая этот 
тяжёлый опыт, добьётся приня-
тия своей программы в качестве 
государственной. 

 – Эта рана никогда не зажи-
вёт: в результате заговора были 
убиты безоружные люди! Они, 
безоружные, пришли к теле-
центру в Останкино, чтобы пре-
кратить льющуюся оттуда клевету. 
Тогда за Ельцина голосовала об-
манутая часть населения, однако 
политики-подстрекатели (наподо-
бие «Яблока») сознательно под-
держивали расстрел Верховного 
Совета, и они тоже несут ответ-
ственность за произошедшую 31 
год назад трагедию. Поэтому мы 
ещё долго будем преодолевать 
итоги того трагического дня, — 
заявил Зубрилин. 

Последним выступил депутат 
Государственной Думы, первый 
секретарь ЛКСМ Владимир 
Исаков: 

– Безусловно, есть преступле-
ния, которым нет оправдания — 
к ним относится и расстрел Дома 
Советов 4 октября 1993 года, ко-
торый глубокой болью отзыва-
ется в наших сердцах. Молодые 
ребята не застали тех кровавых 
событий, но они чувствуют серд-
цем всю чудовищную несправед-
ливость преступления, произо-
шедшего в «чёрном октябре». 

Завершая митинг, Исаков от-
метил, что помнить погибших не-
обходимо всегда. 

Затем собравшиеся прошли к 
мемориалу в память жертв крова-
вого расстрела 4 октября 1993 
года защитников Дома Советов, 
где состоялось возложение цве-
тов, сопровождаемое панихидой.

Преступления, которым 
нет оправдания

Российская стабильность 
она и есть российская стабиль-
ность: тарифы растут, зар-
платы стоят на месте. Однако 
же прогноз социально-эконо-
мического развития нашей 
страны на 2025–2027 годы что-
то уже переходит все границы. 
В 2025 году услуги ЖКХ для на-
селения подорожают в среднем 
на 11,9%, в том числе электро-
энергия вырастет в цене на 
12,6%, а газ – на 10,3%. В 2026-
м индексация тарифов на 
услуги ЖКХ должна составить 
5,4%, а в 2027-м – 4,8%. 

Как такое может быть? Ещё недавно 
правительство РФ рассказывало о фор-
муле «инфляция минус», не позволяющей 
допускать индексации платежа граждан 
больше, чем на величину инфляции. Од-
нако аномально высокие темпы роста ком-
мунальных платежей этой формуле явно не 
соответствуют. Теперь сюда больше подхо-
дит новое правило «полторы инфляции».  

Если ситуация продолжится в том же 
духе, через год жилищные счета для каж-
дого россиянина вырастут почти на 23% 

по сравнению с первой половиной теку-
щего года, а спустя три года – на 36%.  

Однако, внимательно вчитавшись в 
прогноз, можно выяснить, кто же вино-
ват в такой напасти. Русским по белому 
в нём сказано, что услуги ЖКХ напрямую 
зависят от подорожания электроэнергии 
и газа. Электроэнергия, в свою очередь, 
тоже зависит от роста цены на газ, а он 
подорожает «с целью обеспечения на-
дёжности поставок природного газа 
всем категориям потребителей, а также 
продолжения реализации программ со-
циальной газификации и соединения но-
вых регионов с Единой системой газо-
снабжения». Таким образом, виноват 
Газпром – в том, что ему хочется кушать, 
причём всё больше и изысканнее. 

Не сказать, чтобы «национальному до-
стоянию» приходилось очень уж туго: со-
гласно финансовым результатам 
по МСФО за первое полугодие 2024 года, 
выручка Газпрома увеличилась на 24% – 
до 4,1 трлн рублей, прибыль от продаж – 
на 37%, до 1 трлн, а чистая прибыль – на 

26%, до 800 млрд. Вместе с этим скор-
ректированный чистый долг компании 
уменьшился на 4% – до 4,7 трлн рублей. 

Совсем неплохо, правда? Правитель-
ство могло бы и самостоятельно оплачи-
вать создание инфраструктуры, принося-
щей такую прибыль. Но зачем, если 
можно предоставить такую возможность 
нам с вами, простым россиянам?  

На первый взгляд может показаться, 
что граждан напрямую затронет только 
повышение коммунальных тарифов. Но на 
самом деле все инфраструктурные и 
транспортные услуги в стране также опла-
чивают граждане – через конечные цены 
на все потребляемые ими товары и услуги. 

Так, например, цену передачи элек-
трической энергии по сетям единой 
энергосистемы решено поднять к лету 
2027 года почти на 40% (по отношению 
к уровню первой половины 2024 года). 
И это повышение будет также оплачено 
гражданами – напрямую или через цены 
других товаров и услуг. 

Также почти на 40% власти решили уве-

личить и «совокупный платеж граждан за 
коммунальные услуги». Точнее, этот сово-
купный платеж увеличится на 23% уже в 
следующем году по отношению к первой 
половине 2024 года. А летом 2027 года на-
копленное увеличение «совокупного пла-
тежа граждан за коммунальные услуги» со-
ставит около 36%. О том, что эти темпы су-
щественно превышают рост зарплат и пен-
сий, пожалуй, не стоит и говорить. 

Даже комиссия по обеспечению жи-
лищных прав граждан при комитете Гос-
думы отметила, что правительство что-то 
уж очень перегнуло палку. Её председа-
тель Галина Хованская подчеркнула не-
обходимость на этом фоне усилить меры 
поддержки малоимущих россиян и со-
общила, что по этому вопросу уже создана 
рабочая группа депутатов. «Моё предло-
жение такое: если избежать повышения 
нельзя, то хотя бы надо усилить адресную 
защиту граждан с низкими доходами», – 
заявила Хованская. Правда, как всегда 
непонятно, что имеется в виду: валежник 
для отопления домов собирать уже давно 
разрешили, а иные меры поддержки от го-
сударства что-то смутно представляются. 

Александра Смирнова

За валежником пойдём!

3 октября 1993 года на-
чалось выступление на-
родных масс столицы 
против диктатуры пре-
зидента Ельцина, в за-
щиту Верховного Совета 
и Советской власти.  
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С 3 по 5 октября пройдёт IV Форум 
классных руководителей. Для педагогов 
будут организованы панельные дискуссии, 
круглые столы и мастер-классы, про-
ектная секция «80-летие Великой Победы: 
воспитание событием», лекции Россий-
ского общества «Знание», тематические 
встречи и мероприятия центра «Воин», 
Центра международного сотрудничества, 
Государственного университета просве-
щения и других организаций. 

«Большая учительская неделя – знако-
вое событие для учительского сообще-
ства, которого ждут педагоги со всей 
страны. Из года в год оно объединяет на-
стоящих профессионалов своего дела. 
Именно здесь в кругу своих коллег учителя 
могут обменяться опытом, получить яркие 
впечатления, узнать что-то новое, а затем 
применять эти наработки в своих школах. 
Такие мероприятия стали доброй тради-
цией, и с каждым годом программа Боль-
шой учительской недели все более насы-
щенна и интересна», – прокомментировал 
министр просвещения Российской Феде-
рации Сергей Кравцов. 

При всём при этом зарплаты россий-
ских учителей зачастую не дотягивают 
даже до МРОТ. 

Минимальный размер оплаты труда без 
региональных надбавок на сегодняшний 
день составляет 19 242 рубля. Ставка учи-
теля в большинстве регионов России – 

меньше 12000. Особенно низкие зарплаты 
получают педагоги Иваново, Крыма, 
Пскова и Северного Кавказа. 

Конечно, здесь можно возразить, что, 
помимо оклада, учителю оплачивается над-
бавка за стаж, уровень образования, кате-
горию, проверку тетрадей, классное руко-
водство, заведование кабинетами и так да-
лее. Однако это не отменяет того факта, что 
педагогам, чтобы как-то свести концы с 

концами, приходится брать 1,5-2 ставки и 
дополнительные обязанности. И вот чего 
никак не учитывает правительство: при та-
кой загрузке хронически не хватает вре-
мени не только на личную жизнь, которую 
никто не отменял, но и на подготовку к за-
нятиям, и на профессиональное развитие.  

В результате в регионах, где ниже зар-
платы педагогов, ниже и уровень образо-
вания. Чистая зарплата учителей в Ингуше-

тии и Чечне в 2023 году составила. всего 
1,5 и 1,7 прожиточных минимума, тогда как 
в среднем по РФ показатель – 3,1. Стоит ли 
удивляться, что именно представитель 
Чечни, экс-премьер республики Муслим Ху-
чиев, предложил на днях исключить теорию 
эволюции Чарльза Дарвина из школьных 
учебников? «Все знают, что это ошибочная 
теория, она идет вразрез религии», – за-
явил он. Идею поддержал представитель 

РПЦ иерей Фёдор Лукьянов. 30% россиян 
тоже высказались за. О каком уровне об-
разования здесь может идти речь?  

Всё встаёт на свои места, если вспом-
нить слова профессора Национального ис-
следовательского университета «Высшая 
школа экономики» Владимира Шадрикова, 
увы, ставшие аксиомой: «Будущие педагоги 
проходят двойной отрицательный отбор: 
первый отбор идет при поступлении в вузы 
– тот, кто не прошёл никуда, поступает в 
педвуз; второй отбор происходит при окон-
чании педвуза – тот, кто не устроился ни-
куда, идёт работать в школу».  

Конечно, есть ещё те, кто искренне лю-
бит подрастающее поколение и хочет 
нести в мир разумное, доброе, вечное. Од-
нако даже самые радужные фантазии 
меркнут перед суровой необходимостью 
выживания, которая неизбежно встаёт пе-
ред теми, кто выбрал путь педагога. 95% 
российских учителей считают свою зар-
плату ниже трудозатрат, а 46% не хватает 
денег даже на одежду.  

Именно низкие доходы – основная при-
чина неудовлетворённости работой, о чём 
заявляют 46–50% учителей. Примерно 
50% из них хотели бы покинуть школу. «Учи-
тель, педагог – специалист с высшим обра-
зованием, колоссальной социальной от-
ветственностью и минимальной правовой 
защищенностью. Кто будет работать за та-
кие деньги, если курьер и таксист за мень-
шее количество рабочего времени полу-
чают в несколько раз больше?» – поинте-
ресовалась депутат Госдумы от КПРФ 
Ирина Филатова.  

Чествовать учителей – идея, что и гово-
рить, хорошая. Но не лучше было бы, если 
бы уважение к этой профессии подтвер-
ждалось не только красивыми словами и 
пышными праздниками, но и чем-то более 
материальным? 

Александра Смирнова 

Правительство внесло в Госдуму проект 
бюджета на три ближайших года и опять 
рассказывает о том, какой он социально 
направленный. Между тем расходы на 
социальные вопросы сокращаются по от-
ношению к 2024 году более чем на 15%. 

 
Анализ правительственного проекта говорит о не-

устойчивости экономической системы. Прежде всего, 
вызывает настороженность формирование большей ча-
сти государственной казны за счёт спекулятивных опе-
раций, главным образом – за счёт роста цен и повыше-
ния налогов. В результате на плечи граждан, предприя-
тий ложатся дополнительные проблемы и, как следствие, 
социально-экономическая уязвимость России нарас-
тает. Невозможно не обратить внимание и на отставание 
масштабов увеличения государственных расходов на 
развитие и на социальную политику от уровня инфляции. 

Обо всём этом каналу «Рассвет ТВ» рассказал первый 
заместитель председателя Комитета Госдумы по экономи-
ческой политике, секретарь ЦК КПРФ Николай Арефьев. 

– Государственная Дума скоро будет рассматривать 
бюджет на ближайшую трёхлетку – на 2025–2027годы. 
Основные параметры бюджета уже известны. Рост где-
то на 5 триллионов рублей. И бюджет по доходной части 
будет 40 триллионов рублей. Сейчас он 35. А по расход-
ной части – 41 триллион с небольшим. Дефицит бюд-
жета сохранится на все три года и составит 1,2% ВВП. В 
принципе, это не критично. Нормально. И я думаю, что 
если изменятся какие-то основные показатели по доход-
ной части, то дефицита и вообще может не быть. 

Что я должен прежде всего сказать? Из чего склады-
вается доходная часть бюджета? Если она раньше скла-
дывалась в основном за счёт продажи нефтегазовых ре-
сурсов, то сейчас большой упор делается на реальный 
сектор экономики, на внутренние доходы. И они соста-
вят где-то 75% всех доходов. От продажи нефтегазовых 
ресурсов и сырья бюджет получит 10 трлн рублей.  

Бюджет 40 трлн рублей. 10 трлн будет получено за 
счёт нефтегазовых доходов. А дальше... В основном до-
ходы идут за счёт повышения цен на внутреннем рынке. 

Они складываются за счёт двух налогов: НДС – налог на 
добавленную стоимость, и НДПИ – налог на добычу по-
лезных ископаемых. НДС принесёт в бюджет примерно 
15 триллионов, и где-то около 11 трлн. – НДПИ. Всего 
26. До 10 трлн ещё дадут нефтегазовые доходы. В ре-
зультате 36 трлн. рублей будут получены за счёт спеку-
лятивных доходов, которых могло бы и не быть.  Налога 
на добавленные стоимости у нас в советское время не 
было. НДПИ вообще налог, изобретённый совсем не-
давно, и его тоже у нас никогда не было. А теперь за счёт 
этих налогов будет жить наше государство?  

Когда формировался бюджет Советского Союза, он 
формировался в основном за счёт прибыли предприя-
тий. А сегодня прибыль предприятия на уровне двух 
триллионов рублей всего-навсего.  За счет неё мы уже 
не живем. Потому, что и предприятий-то нет. 84 тысячи 
предприятий было уничтожено в 90-х годах. А те пред-
приятия, которые строятся, довольно небольшие и такой 
прибыли не дают.  

Сегодня в основном бюджет складывается из спеку-
лятивного капитала. Это продажа нефтегазовых ресур-
сов и сырья. Это налог на добавленную стоимость, кото-
рый прибавляется к цене готовой продукции.  НДПИ – 
это налог на добычу полезных ископаемых, который 
прибавляется к цене бензина, горюче-смазочных мате-
риалов, газа, в том числе природного, которым отапли-
ваются помещения, котельные. Это мы с вами оплачи-
ваем, покупая энергетические ресурсы.  

Да, бюджет вырос на 5 триллионов рублей и стал 40 
триллионов. Но за счёт чего? Да за счёт нас с вами.  

Вот вы ходите в магазин. Возьмите кассовый чек и по-
смотрите, что там. Там к каждому товару, который вы ку-
пили, 10 или 20 процентов наценка. Это налог на добав-
ленную стоимость. То есть мы с вами будем оплачивать 
этот бюджет из своего кармана. Такова реальность.  

Если весь бюджет увеличивается, то увеличиваются 
и статьи расходов. Инфляция этого года уже 8,5%. В бюд-
жет закладывается 7,5%. Хотя Центральный банк нам 
говорил, что к концу года мы выйдем на 4,5%. Но тем не 
менее уже в бюджете заложено не 4,5%, а 7,5%. А фак-
тически она на сегодняшний день 8,5%.  

Но будущий бюджет будет складываться из наценки на 
товары, производимые в стране. Это говорит о том, что если 
цены будут расти, значит, инфляция будет расти. То есть на 
следующий год все товары подорожают ещё на 7,5%. 

Но самое интересное то, что пенсии будут индексиро-
ваться два раза – в феврале на 4,5% и в апреле ещё на 
1,5%. А в результате получается около 6%. А инфляция 
8,5%. Как же так?  

Мы весь год и оплачиваем повышенную наценку. У 
нас на 8% продукты питания подорожали,  а некоторые 
и на 24%. Да, мы их оплачиваем. А индексировать пен-
сию будут только в феврале следующего года. То есть на 
следующий год будет какой-то отскок от инфляции теку-
щего года, а не будущего. У нас правительство индекси-
рует не будущую инфляцию, а прошедшую, которая ещё 
и занижается. 

Сегодня ключевая ставка 19%. И Центральный банк 
уже сказал, что будет жёсткая денежно-кредитная поли-
тика и что ключевую ставку будут держать на высоком 
уровне. Вы знаете, что ключевая ставка за рубежом где-
то на 1,5-2% отличается от уровня инфляции? То есть 
если брать зарубежный опыт, то на сегодняшний день у 
нас инфляция не 8,4%, а где-то процентов 16. А нам её 
занижают для того, чтобы не индексировать пенсии и 
пособия. Если сегодня инфляция 16%, а индексируют 
всего на 6%, то 10% фактически украли у пенсионеров 
и у всех остальных. 

Николай Арефьев:  

«Так жить нельзя!»

Блеск и нищета российских учителей
Россия вновь с размахом празднует День Учителя. С 30 сентября по 

7 октября проходят мероприятия Большой учительской недели, тра-
диционно объединяющие педагогических работников из всех регионов 
России. Участников ждут торжественные мероприятия, посвящённые 
Дню среднего профессионального образования, праздничный концерт 
в Государственном Кремлёвском Дворце, подведение итогов ключевых 
всероссийских конкурсов в сфере образования «Учитель года России», 
«Директор года России», «Воспитатель года России», «Педагог-психо-
лог России», «Первый учитель», «Учитель-дефектолог России», «Ма-
стер года», «Сердце отдаю детям», «Воспитать человека».
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Депутат Госдумы от КПРФ 
Николай Коломейцев отметил, 
что, несмотря на разнообраз-
ные программы и объявление 
2024 года годом педагога и на-
ставника, количество детей 
только сокращается. За дет-
ские вопросы отвечают целых 
12 ведомств, а, как гласит рус-
ская пословица, «у семи нянек 
дитя без глазу».  

За постсоветские годы, напом-
нил Коломейцев, были уничто-
жены сотни тысяч пионерских ла-
герей. С теми, что остались, ра-
бота строится неэффективно. В 
советское время за летний отдых 
детей наряду с предприятиями от-
вечал профсоюз, но партия и пра-
вительство в лице исполкомов в 
апреле каждого года принимали 
комплексную программу. 

Обратил внимание депутат и 
на вопросы соблюдения без-
опасности отдыха для здоровья 
детей, отметив, что «самым 
страшным зверем» для пионер-
лагеря и школы в СССР была 
СЭС. Функционировала пла-
ново-предупредительная си-
стема проверок, которую не-
обходимо вернуть и сегодня. 
«Пришёл – проверил – предпи-

сание написал. Снова проверил. 
Не выполнили – оштрафовал. 
Второй раз – всё, иди в тюрьму».  

Что касается вопросов фи-
нансирования, коммунист пред-
ложил восстановить структуру 
летнего отдыха детей за счёт 
банковской сферы: «Прибыль 
банков – 3,6 триллиона в год, 
давайте примем решение 5 % 
прибыли банков отдавать на 
оплату летнего отдыха детей». 

«Никогда ещё отдых не за-
ставлял так работать депутатов! 
– поделилась  своими мыслями 
по итогам «Правительственного 
часа» председатель комитета Го-
сударственной Думы по защите 
семьи, вопросам отцовства, ма-
теринства и детства Нина Оста-
нина. – Получилось так, что в са-
мый разгар лета, 12 августа, по 
инициативе нашего Комитета ГД 
по защите семьи, вопросам от-
цовства, материнства и детства 
при поддержке председателя ГД 
Вячеслава Володина состоялось 
расширенное заседание Совета 
Думы с приглашением предста-
вителей профильных мини-
стерств на эту тему. Картина от-
крылась настолько неблагопри-

ятная, что было принято реше-
ние вынести этот вопрос на 
«Правительственный час» с уча-
стием всех министров и вице-
премьера Дмитрия Черны-
шенко, курирующего эту тему. 
Это был первый «Правитель-
ственный час» в начавшуюся 
осеннюю сессию. И тот факт, что 
его темой стали дети, говорит о 
приоритетах в работе Государст-
венной Думы».  

Н.А. Останина поблагодарила 
своих подписчиков в соцсетях, 
отметив, что ей очень помогли 
присланные ими материалы о 
стоимости путёвок в регионах, о 
состоянии материальной базы 
детских организаций, о ценах на 
билеты.  

«Есть ли результат этого меро-
приятия?» – спросите вы. От-
вечу с удовольствием: это пер-
вый «Правительственный час» 
на социальную тему с конкрет-
ным результатом. И министры 
(до последнего не соглашав-
шиеся с нами, депутатами), и 
вице-премьер Чернышенко при-
знали нашу правоту, что детский 
отдых и оздоровление – само-
стоятельная тема, нуждающаяся 
в законодательном урегулиро-
вании на федеральном уровне. 
Иными словами, закону «О дет-
ском отдыхе и оздоровлении», со 
всеми вытекающими из этого 
последствиями, быть! Работаем 
дальше!»

Разработка нового Трудового 
кодекса была начата по поруче-
нию Председателя ЦК КПРФ Ген-
надия Андреевича Зюганова. За-
конопроект прошёл самое широ-
кое обсуждение с участием пред-
ставителей профсоюзов и трудо-
вых коллективов, учёных-право-
ведов, практикующих юристов, 
депутатов всех уровней. В частно-
сти, в Государственной Думе был 
проведён круглый стол, рекомен-
дации которого были учтены при 
доработке законопроекта. Проект 
Трудового кодекса также был 
представлен гражданам во мно-
гих регионах страны и получил 
большую поддержку. 

Необходимость принятия нового 
Трудового кодекса связана с тяжё-
лым, во многом бесправным поло-
жением трудящихся в нашей стране: 

– 97% российских наёмных ра-
ботников регулярно перерабаты-
вают или задерживаются на ра-
боте;  

– более 70% россиян вынуж-
дены в той или иной степени рабо-
тать по выходным и во время от-
пуска;  

– 43% российских работников 
не берут больничный при симпто-
мах ОРВИ и гриппа, чтобы не по-
терять часть заработка, а то и ра-
боту вообще;  

– каждому третьему работнику 
в России из-за регулярных пере-
работок угрожает инсульт;  

– 83% россиян зарабатывают 
слишком мало для своего уровня 
квалификации;  

– 25% опасаются просить о 
прибавке к зарплате из страха 
быть уволенными. 

В экономической статистике 
есть ключевой индикатор, пока-

зывающий степень эксплуатации, 
которой подвергаются наёмные 
работники в той или иной стране, 
а именно соотношение доли при-
были и доли заработной платы в 
произвёденном национальном 
доходе. В 2023 году в России доля 
прибыли превысила долю зар-
платы в 1,07 раза. Это порази-
тельная цифра. Ведь прибыль в 
основном оседает в карманах 
всего нескольких процентов на-
селения, а наёмные работники 
составляют 93% экономически 
активного населения страны. Но 
при этом сейчас на зарплаты при-
ходится меньшая доля националь-
ного дохода, чем на прибыль. 

Ещё в 2009 году ситуация была 
существенно иной: доля прибыли 
составляла всего 52% от доли зар-
плат. Это значит, что за последние 
15 лет в России степень эксплуа-
тации труда капиталом фактиче-
ски выросла более чем в 2 раза! 

Чтобы российским трудящимся 
достойно жилось и работалось, 
необходимо принять новый Трудо-
вой кодекс. 

 Разрабатывая этот закон, ком-
мунисты сосредоточились на двух 
основных задачах: первое – улуч-
шить положение наёмных работ-
ников и надёжно защитить их. А 
второе – наделить максимумом 
полномочий профсоюзы, значи-
тельно увеличить их возможности 
по отстаиванию прав трудящихся. 

 Каковы важнейшие положе-
ния нового Трудового кодекса?  

Он возвращает советские воз-
растные границы выхода на пен-
сию: 55 лет для женщин и 60 лет для 
мужчин, не считая особых случаев 
более раннего выхода на пенсию. 

Вводится обязательная ежегод-
ная индексация заработной платы. 
Она должна будет проводиться не 

менее чем на величину инфляции 
плюс 1% сверх этого уровня. Таким 
образом, гарантируется посто-
янный реальный рост заработной 
платы. Индексация станет обяза-
тельной для предприятий и органи-
заций всех форм собственности. 

 Будет наведён порядок с базо-
выми должностными окладами. В 
2011 году в России была ликвиди-
рована единая тарифная сетка, 
однако новая система базовых 
должностных окладов не обес-
печила работникам достойной 
оплаты труда. Установление базо-
вых окладов и базовых ставок 
стало не обязанностью, а лишь 
правом правительства. Затем ба-
зовые должностные оклады стали 
назначать местные власти. В ре-
зультате, например, во многих ре-
гионах базовые оклады учителей 
стали ниже МРОТ. А разница 
между регионами России в сред-
ней зарплате учителей достигает 
5 раз, притом, что педагоги везде 
делают одну и ту же работу. 

Новый Трудовой кодекс КПРФ 
введёт единую систему окладов, 
надбавок и выплат стимулирую-

щего и компенсационного харак-
тера. В её рамках будет установ-
лено, что тарифная ставка (оклад) 
первого разряда в принципе не 
может быть ниже величины 
МРОТ. Эта система обеспечит до-
стойный уровень зарплат работ-

ников бюджетной сферы на всей 
территории России. 

Кодекс установит, что МРОТ 
должен быть равен прожиточному 
минимуму и на текущий момент 
составит 30 тыс. рублей (с даль-
нейшей индексацией). Закон вве-
дёт новый нерабочий празднич-
ный день 7 ноября – День Вели-
кой Октябрьской социалистиче-
ской революции.  

Нормальная продолжитель-
ность рабочего времени по но-
вому Трудовому кодексу не может 
превышать 30 часов в неделю. 
Действующий Трудовой кодекс 
устанавливает это время в 40 ча-
сов. Но, согласно исследованию, 
проведённому Росгосстрахом, 
российский работник с полной за-
нятостью трудится в среднем 45 
часов в неделю – на 5 часов 
больше, чем положено по закону. 

В СССР была 40-часовая рабо-
чая неделя. Но со времён Совет-
ского Союза прошло более 30 лет. 
Научно-технический прогресс не 
стоит на месте. Растёт производи-
тельность труда. Происходит робо-
тизация, развиваются системы 
искусственного интеллекта. По-
этому рабочее время современ-
ного человека может и должно 
быть сокращено, чтобы он полу-
чил больше времени для отдыха, 
общения с родными и друзьями, 
интеллектуального и физического 
развития. Конечно, если бы СССР 
сохранился, рабочая неделя 
давно уже была бы 30-часовой.  

Наверно, кто-то возразит: а 
как же, например, оборонные за-
воды, которые должны сегодня 
интенсивно работать? Ответ оче-
виден. 30 часов – это нормальная 
продолжительность рабочего вре-
мени в течение недели. Конечно, 
в нынешних условиях на целом 
ряде производств люди будут ра-
ботать больше. Но пусть за всё 
время, что выходит за рамки этих 
30 часов, они получают сверх-
урочную оплату. Это серьёзно под-
нимет средний уровень зарплат в 
стране, что приведёт к увеличе-
нию покупательной способности 
населения и будет стимулировать 
экономический рост. 

Сверхурочная работа, согласно 
новому Трудовому кодексу, 
должна будет оплачиваться: за 
первые два часа не менее чем в 
полуторном размере, за после-
дующие часы – не менее чем в 
двойном размере. Работа в вы-
ходной или нерабочий празднич-
ный день будет оплачиваться не 
менее чем в двойном размере.  

Страна получит Трудовой ко-
декс XXI века, отвечающий всем 
современным социальным и тех-
нологическим тенденциям. Но-
вый Трудовой кодекс, разрабо-
танный КПРФ, – это достойные 
зарплаты и высокий уровень со-
циальной защищённости работ-
ников, это уважение к человеку 
труда, это устойчивое развитие 
нашей страны.

Коммунисты разработали  
Трудовой кодекс XXI века

Юрий Афонин, первый 
заместитель Председателя 
ЦК КПРФ, первый замести-
тель председателя коми-
тета Госдумы по безопас-
ности и противодействию 
коррупции дал интервью 
ТВ и партийным СМИ.

Детям – отдых, депутатам – работа!
1 октября в Госдуме прошёл «Правительственный час»  

по вопросу организации детского отдыха
В этом году отдохнуть 

в детских лагерях имели 
возможность всего 28% 
от общего количества де-
тей – это катастрофиче-
ски мало. При этом 83% 
всех детских лагерей – 
пришкольные, которые 
не могут обеспечить пол-
ноценный отдых.  

К тому же, несмотря 
на то, что лагеря полу-
чают санитарно-эпи-
демиологические за-
ключения перед нача-
лом летней кампании, 
Роспотребнадзором 
выявляются наруше-
ния в 42% проверен-
ных лагерей.
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Тестирование этого пилотного проекта 
прошло на пяти улицах города с 16 по 30 
сентября. Как отмечается на сайте прави-
тельства Москвы mos.ru, во время тестиро-
вания стоимость стоянки могла снижаться 
до нуля рублей, то есть автовладельцы фак-
тически оставляли машины на платных 
парковках, не расходуя средства. Но при 
одном условии: при полной загрузке маши-
номест час по-прежнему стоил 600 рублей, 
а далее оплата шла по принципу «чем 
меньше машин, тем дешевле». 

Пока предложенный динамический та-
риф будет работать на улице Ильинке, пло-
щади Тверская Застава, Рождественском 
бульваре, а также на Новой площади и в 
Никитском переулке.  

Как обещают власти города, подобные 
условия могут скорректировать на основе 
обратной связи от водителей в будущем. По 
мнению чиновников, новый тариф позво-
лит автомобилистам заранее строить 
маршруты, учитывая стоимость парковки, 
и положительно скажется на загруженно-
сти парковочных мест. Условия парковки 
не будут меняться и во время уже запущен-
ной сессии. В приложении «Парковки» во-

дители смогут за-
ранее видеть, где 
и в какое время 
суток парковка 
будет свободнее 
и дешевле. 

«Событие, ко-
торое реально по-
влияло на транс-
портное поведе-
ние москвичей, 
произошло 12 лет 
назад, и это было введение в городе плат-
ной парковки. Происходящая сейчас время 
от времени корректировка цены – чисто 
технический вопрос. Тот, кто не считает 
деньги до 1000 рублей, как ездил на работу 
на автомобиле, так и будет ездить», – расска-
зал в интервью «РГ» профессор НИУ «Выс-
шая школа экономики» Михаил Блинкин.  

Однако есть и другие мнения. Как отме-
чает секретарь МГК КПРФ, Депутат Мос-
гордумы 7 созыва Павел Тарасов, сумма в 
800 рублей уже превышает даже среднюю 
зарплату в час по Москве, а медианную 
даже в несколько раз. 

«Фактически линия на установление 

имущественного ценза на пользование ав-
томобилем продолжает усугубляться. При 
этом динамический тариф вводится специ-
ально только на тех улицах, где он приведёт 
к повышению тарифа, а совсем не там, где 
был бы шанс на обратное», – считает ком-
мунист. 

История платных парковок в Москве на-
чалась с 1 ноября 2012 года. Именно тогда 
на улицах Петровка и Каретный ряд старто-
вал проект по организации уличной плат-
ной парковки в центре города.  

Тариф на тот момент составил 50 руб-
лей в час. Введение платы было аргумен-
тировано властями сложной дорожной си-

туацией в столице и необходимостью 
ограничить въезд личного автотранспорта 
в центр города. 

Вскоре заместитель мэра Москвы Мак-
сим Ликсутов, отчитываясь о результатах, 
отметил, что эксперимент по введению 
платной парковки удачен: скорость движе-
ния автомобилей в центре города увеличи-
лась на 9%, количество въезжающего в 
центр личного автотранспорта снизилось 
на 25%, а среднее время стоянки машин 
сократилось на 77%.  

Изначально мэрия обещала, что плат-
ные парковки не выйдут за пределы Садо-
вого кольца и уж тем более не затронут 
спальные районы. Но соблюдать обещания 
не собиралась. И, как говорится, понес-
лось: уже с 1 июня 2013 года парковка 
стала платной внутри Бульварного кольца, 
а далее границы зоны платной парковки 
были расширены и до Садового кольца и в 
районе делового центра «Москва-Сити». 
Далее были улицы в пределах Третьего 
транспортного кольца и за его пределами. 
В октябре 2015 года была уже точечно вве-
дена платная парковка на 133 участках 95 
улиц между ТТК и МКАД. Впоследствии 
зона парковки расширялась и на другие 
улицы. Например, в мае 2017 года якобы 
по просьбе жителей появились дополни-
тельные платные парковочные места в 
районе Покровское-Стрешнево. За эти 
годы стоимость платной парковки воз-
росла в 15–20 раз! 

Мария Климанова  
по материалам СМИ 

Новости московского паркинга
Департамент транспорта анонсиро-

вал введение с 1 ноября динамического 
тарифа платной парковки. Максималь-
ный тариф составит 800 рублей в час. 

Защита  
от кредита 

 
Государственная Дума 

поддержала поправки о 
защите граждан от уве-
личения долговой на-
грузки, разработанные 
сенатором Российской 
Федерации, коммуни-
стом Айратом Гибатди-
новым. 

 
«Согласно данным откры-

тых источников, доля граж-
дан с 5 и более кредитами 
увеличилась до 8,6%, а за-
долженность граждан по 
кредитным картам увеличи-
лась на 20% с апреля по 
сентябрь 2023 года, – про-
комментировала ситуацию 
депутат Государственной 
Думы от КПРФ Ольга Али-
мова. – В настоящее время 
кредиторы сохраняют воз-
можность изменять лимит 
кредитования в односто-
роннем порядке. 

И если уменьшение ли-
мита кредитования не при-
водит к росту долговой на-
грузки, то возможность по-
вышения лимита кредито-
вания приводит к негатив-
ным последствиям для 
граждан, вгоняя их в долго-
вую яму. Включая возмож-
ность увеличения лимита 
кредитования в условия до-
говора, банковские орга-
низации фактически навя-
зывают гражданам услуги 
по дополнительному креди-
тованию. 

В случае дальнейшего 
принятия закона банки не 
смогут включать в условия 
договора возможность 
в одностороннем порядке 
увеличивать лимит кредито-
вания без согласия за-
ёмщика».

Национальный парк 
«Лосиный остров» – 
крупнейший в Ев-
ропе заповедник, 
расположенный в 
черте мегаполиса. К 
сожалению, приня-
тие в прошлом году 
федерального за-
кона «О внесении 
изменений в Закон 
Российской Федера-
ции «О статусе сто-
лицы Российской 
Федерации» и ста-
тью 2 Федерального 
закона «Об особо 
охраняемых при-
родных террито-
риях» фактически 
открыло московскую 
часть парка для за-
стройщиков. Теперь 
за сохранность 
парка отвечает не 
Минприроды, а сто-
личные чиновники, 
которые ранее уже 
обозначили своё от-
ношение к нему, дав 
добро на строитель-
ство в заповедной 
зоне Северо-Восточ-
ной хорды и жилого 
комплекса «Сказоч-
ный лес». 

На днях Комитет Государст-
венной Думы по экологии, 
природным ресурсам и 
охране окружающей среды 
рассмотрел законопроект о 
возврате парка в ведение 
Минприроды России, предло-
женный депутатами фракции 
КПРФ Сергеем Обуховым, Де-
нисом Парфёновым и Анаста-
сией Удальцовой. В ходе засе-
дания комитета Сергей Обу-
хов отметил, что столичные 
власти не скрывают своих на-
мерений относительно буду-
щего парка. Так, в своём от-
вете на запрос Обухова мэрия 
Москвы сообщила, что видит 

своей целью превращение 
национального парка из 
уголка дикой природы в прогу-
лочную зону с соответствую-
щей инфраструктурой (пункты 
проката, парковки для посе-
тителей, павильоны и т.д.). Эти 
слова подтверждаются и ана-
лизом расходов мэрии на со-
держание парка. Из 269 млн 
рублей, выделенных к ноябрю 
2023 года на санитарную 
уборку и оздоровление парка, 
на заявленные цели было по-
трачено лишь 72 млн. Осталь-
ные деньги ушли на создание 
«соответствующей инфра-
структуры». 

«Если заповедная зона 
превратится в прогулочный 
парк, лоси, олени, кабаны, 
лисы и прочие дикие живот-
ные, обитающие сейчас в ес-
тественной природной среде, 
лишатся места обитания», - 
отметил депутат. 

Кроме того, он обратил вни-
мание на то, что с прошлого 
года мэрия Москвы чётко так 
и не определила, кто именно 
из многочисленных столичных 
ведомств отвечает за пере-
данную столице территорию. 
Сейчас контроль за охраной и 
содержанием территории де-
лят между собой столичные 

департамент культуры, депар-
тамент природопользования и 
охраны окружающей среды, 
комитет по архитектуре и гра-
достроительству и префектуры 
ВАО и СВАО, а сама террито-
рия передана в пользование 
ГБУК города Москвы «Парк 
культуры и отдыха «Соколь-
ники». Стоит ли говорить, что 
такое положение вещей как 
нельзя лучше отвечает инте-
ресам застройщиков. 

Коммунист также отметил, 
что инициативу КПРФ поддер-
жала не одна тысяча москви-
чей, а также 11 из 13 регио-
нов, чьи отзывы на законо-
проект поступили в профиль-
ный комитет Госдумы. Москвы 
среди них по понятной при-
чине нет, ведь именно градо-
строительный комплекс сто-
лицы – основной бенефициар 
закона, который предлагают 
отменить коммунисты. Столич-
ные чиновники просто про-
игнорировали законопроект 
КПРФ, не предоставив даже 
формального ответа. 

В ходе заседания предста-
вителем «Единой России», со-
ставляющей большинство в 
Комитете Государственной 
Думы по экологии, природным 
ресурсам и охране окружаю-
щей среды, было заявлено, 
что москвичам надо ценить 
заботу мэрии Москвы об эко-
логии столицы, а «передовой 
опыт» по передаче федераль-
ного парка местной власти 
надо бы распространить и на 
другие регионы. Законопроект 
же фракции КПРФ, по мнению 
представителя партии власти, 
следует отклонить. 

 Большинством голосов ко-
митет отклонил законопроект 
фракции КПРФ даже несмотря 
на возражения своих коллег де-
путатов-коммунистов Олега Ле-
бедева и Олега Михайлова. Не-
смотря на это, фракция КПРФ 
намерена продолжить борьбу и 
отстаивать законопроект о спа-
сении «Лосиного острова» от за-
стройки на пленарном заседа-
нии Государственной Думы.

Спасём  
«Лосиный  

остров»!



2024 7
8 октября 
№37(652)

За первые месяцы 2024 года состоя-
ние 25 самых богатых россиян увеличи-
лось на $31 млрд, и теперь, по оценкам 
Bloomberg, они владеют суммарно 
$360,2 млрд. Лидером стал Владимир 
Потанин, владеющий «Норникелем», 
продукция которого до сих пор активно 
экспортируется в страны НАТО, включая 
США и Европу. Об этом сообщал Влади-
мир Жуков, отвечающий за инвесторов 
и устойчивое развитие компании. Са-
мым стремительно богатевшим ока-
зался Андрей Мельниченко, основатель 
компаний «Еврохим» и СУЭК. За семь 
месяцев его состояние увеличилось на 
$6,22 млрд, чему даже не помешали ев-
ропейские санкции. Более того, санк-
ции заставили бизнесмена переме-
стить свой экспорт на активно растущий 
рынок Китая.  

Очевидно, что ресурсы страны утекают 
главным образом мимо социальных нужд 
страны прямо в карман к олигархам. Как 
справедливо отметил мой коллега, депу-
тат Госдумы от КПРФ Николай Коломей-
цев, несмотря на заверения о социаль-
ной направленности бюджета со стороны 
правительства и провластных политиков, 
в 2025-2027 годах расходы на социаль-
ную сферу снизятся более чем на 15% (!) 
по сравнению с 2024 годом. Это сокра-
щение произойдёт под видом «упорядоче-
ния адресной помощи».  

И на этом статистика, не внушающая 
оптимизма, не заканчивается. Одним из 
наиболее тревожных аспектов стано-
вится износ инфраструктуры, включая 
лифты в многоквартирных домах. Более 
130 тысяч конструкций по всей стране к 
2025 году находятся под угрозой оста-

новки элементарно потому, что вырабо-
тали свой ресурс. Изношенные лифты, ко-
торые часто выходят из строя, становятся 
проявлением гораздо более широкой 
проблемы, касающейся состояния город-
ской инфраструктуры и её необходимости 
в модернизации.  

В то же время мрачная картина скла-
дывается и в промышленной сфере: ос-
новные фонды – заводы и фабрики – 
также изнашиваются. Даже степень из-
носа основных производственных фон-
дов российских коммерческих компаний, 
по данным Росстата к 2023 году, была 
примерно 48%. Многие производства ра-
ботают на устаревшем оборудовании, что 
снижает их конкурентоспособность и эко-
номическую эффективность – при этом 
владельцы «заводов, газет, пароходов» 
стремятся выжать максимально прибыль 
из стареющего советского наследия и 
эксплуатации работников. 

Тем временем в России наблюдается 
удручающая картина: по данным Рос-

стата, за первое полугодие 2024 года на-
селение страны естественным образом 
сократилось более чем на 320 тысяч че-
ловек, что на 18% превышает прошлогод-
ние показатели.  

Текущее распределение доходов и рас-
ходов ограничивает возможности для 
комплексного решения ключевых вопро-
сов социальной повестки – бесспорно. 
Однако ответ на вопрос «где деньги, 
Зин?» давно найден – они у фигурантов 
списка Форбс. И пока природные богат-
ства страны и народное достояние в виде 
заводов и фабрик находится в руках 
очень узкой группы лиц, у класса капита-
листов, решить накопившиеся проблемы 
будет не то что крайне сложно, а просто 
невозможно. Пока власть не спешит со-
глашаться с предложениями коммуни-
стов, которые только и представляют ре-
альную альтернативу. 

 
Депутат Государственной Думы  

Денис Парфёнов

Всё в тот же карман

В тихом живопис-
ном уголке в сердце 
Битцевского леса на 
Юго-Западе Москвы 
располагается леген-
дарная усадьба «Уз-
кое» XVII–XIX вв. с ис-
торическим посёлком 
и конным двором. 

История нашей местности из-
вестна ещё с XVI века, которая 
тогда называлась «Пустошь Уз-
кое». В разные года и столетия 
усадьбой владели представи-
тели известных дворянских фа-
милий. 

Главный памятник архитек-
туры в «Узком» – каменный 
храм Казанской иконы Божией 
Матери, возведённый Тихоном 
Стрешневым. Есть предание, 
согласно которому в 1812 году 
Наполеон со звонницы храма 
наблюдал за отступлением 
своих войск по Старой Калуж-
ской дороге.  

В 1780-х годах Голицыны по-
строили в «Узком» оранжереи, 
конный двор, ледник, кузницу, 
несколько террасных прудов и 
большое деревянное здание – 
господский дом, в своей ос-
нове сохранившийся до наших 
дней. В 1883 году «Узким» вла-
дел московский губернский 
предводитель дворянства князь 
Пётр Трубецкой, который допол-
нил дом каменными флигелями, 
гротом и пандусом. К слову, 
именно этот сохранившийся об-
лик усадьбы мы можем видеть 
до сих пор. 

После Октябрьской револю-
ции  усадьба стала санаторием 
Российской Академии наук 
(РАН). В разные годы здесь отды-
хали и проходили лечение зна-
менитые учёные и деятели ис-
кусства: Сергей Есенин, Анато-
лий Луначарский, Владимир 
Маяковский, Марина Цве-
таева и Корней Чуковский. Бо-
рис Пастернак написал знаме-
нитое стихотворение «Липовая 
аллея», Аполлинарий Васнецов 
– картину «Село Узкое. Пруд». 
Сохранились некоторые старин-
ные предметы интерьера, остав-
шиеся от князей Трубецких. И 
сегодня бывшую усадьбу «Узкое» 
называют «Третьяковской гале-
реей с санаторным лечением».  

Напротив конного двора XVIII 
века по Тютчевской аллее нахо-
дился исторический посёлок Уз-
кое. Посёлок был построен для 
работников санатория АН СССР. 
Кирпичные дома 50-х годов 
собственноручно строили со-
трудники НИИХФ им. Семенова. 

Изюминка поселка – деревян-
ный двухэтажный дом 1929 года 
постройки. В этих домах жили 
академики, учёные, актрисы.  

10 июля 2024 года Постанов-
лением Правительства Москвы 
№1571 у жителей Москвы от-
няли 5,5 Га земли из середины 
«Природно-исторического парка 
“Битцевский лес”». Данное по-

становление нарушает множе-
ство Федеральных законов, в 
том числе: «Об охране окружаю-
щей среды», «Об особо охраняе-
мых природных территориях», 
«Земельный кодекс», «Градо-
строительный кодекс Москвы» и 
Конституцию РФ.  

Битцевский лес – второй по 
величине лес в городе, особо 
охраняемая природная террито-
рия (ООПТ), здесь растут красно-
книжные растения и обитают 
уникальные животные, такие 
как ласка и орешниковая соня. 
Охранный статус лес получил 
ещё в 1992 году в целях сохра-
нения биоразнообразия корен-
ной природы Москвы.  

Как раз на изъятом из сере-
дины ООПТ участке и находился 
исторический посёлок.  

Долгие годы РАН, ссылаясь на 
отсутствие финансовой возмож-
ности, держала дома и усадьбу в 
плачевном состоянии, не про-
водя реставрацию и капиталь-
ный ремонт.  

В 2018 году усадьба вместе с 
землёй под посёлком были пе-
реданы от РАН в Федеральный 
научно-клинический центр реа-
ниматологии и реабилитологии. 
Дома же передали Москве, 
включили в реновацию и приго-

ворили к сносу, хотя они всегда 
относились к санаторию. В од-
ном из домов находилось бом-
боубежище, гермодвери кото-
рого, по словам жильцов, не-
сколько лет назад украли сотруд-
ники ГБУ «Жилищник». Этот же 
дом отказался от реновации, то-
гда его признали аварийным и 
принудительно выселили людей 

по суду. Распоряжения Прави-
тельства Москвы о признании 
аварийности домов, на которые 
ссылаются органы во всех от-
писках, не смог найти даже депу-
тат Государственной Думы.  

27 июля, до объявления тен-
дера на работы, среди гуляю-
щих людей техника без номеров 
начала снос. Рабочие не смогли 
предоставить разрешительных 
документов и скрывали лица от 
камер. Они заявили, что к неза-
конному сносу причастна дочер-
няя компания ПИК –  
О «ГП-МФС». Тогда незаконные 
работы удалось остановить. 
Позже Фонд реновации в изде-
вательской форме заявил, что 
снесённый дом съела моль или 
он саморазрушился. По словам 
же заместителя главы управы, 
дом снесли преждевременно по 
случайности. Вот так государст-
венные организации разгова-
ривают с жителями. 

В течение двух месяцев ра-
боты по сносу пытались возобно-
вить. 30 сентября Московский 
фонд реновации жилой за-
стройки стёр с лица Узкого исто-
рический посёлок, надкусив от 
каждого дома по частям, тем са-
мым лишив возможности хоть на 
какое-то восстановление. Из-

вестно, что причастные так и не 
получили полный пакет разреши-
тельных документов. В этот же 
день ЧОП, нанятый фондом, на-
пал на журналиста канала «360» 
Александра Молочко, когда он 
пытался пройти в открытые во-
рота стройплощадки, чтобы ра-
зобраться в ситуации и взять ин-
тервью. По факту нападения на 
журналиста Следственный коми-
тет возбудил уголовное дело.  

В живых пока остался дере-
вянный дом, которому почти век. 
Его изначально было решено со-
хранить и создать в нём музей. 
Более 300 экспонатов для него 
сейчас хранится в муниципали-
тете Ясенево. Сейчас же дом со 
столетней историей обнесли за-
бором и приговорили к сносу. 
Жители не сдаются и настроены 
отстоять их родную историю. 

Также в тендере есть упоми-
нание «буро-взрывных работ». И 
это в нескольких метрах от ко-
нюшни XVIII века, которая дол-
гие годы разрушается без ре-
ставрации. По соседству с пла-
нируемыми работами также на-
ходится больница Центрального 
банка России, где проходят 
лечение люди, на которых тоже 
скажутся разрушительные 
планы по сносу. 

Не так давно подтвердились 
ходившие еще с 2013 года слухи 
о строительстве гостевого ком-
плекса посольства Беларуси. То-
гда им отдали территорию леса с 
берёзовыми рощами, многове-
ковыми дубами и живописным 
оврагом. Сейчас стало известно, 
что и землю под посёлком от-
дают с той же целью. Террито-
рию огородят глухим забором, 

поставят шлагбаум и ограничат 
зону прогулки и отдыха.  

В 2018 году на конном дворе 
Узкого поселились АНО ЦОВЕ 
«Нескучная физкультура». Нако-
нец двор конюшни XVIII века 
стал использоваться по на-
значению. Сейчас их выгоняют 
на улицу. Узкое может лишиться 
не только душевного места с 
прекрасным отношением к ло-
шадям и людям. Город потеряет 
организацию, где дети и взрос-
лые с ОВЗ, ветераны СВО полу-
чают помощь и поддержку. Вме-
сте с этим ведётся научное ис-
следование благотворного влия-
ния лошади на психику чело-
века, которое позволит вывести 
иппотерапию как метод на бо-
лее высокий уровень.  

Жителями Узкого были от-
правлены обращения в След-
ственный Комитет и Прокуратуру 
города Москвы с более чем 
2000 подписей жителей. На дан-
ный момент вопросом грубых 
нарушений Фонда реновации 
занимается Антимонопольная 
Федеральная служба. 

Мы выросли среди этой кра-
соты, наши родители провели тут 
молодость. Посёлок и лес были и 
остаются излюбленным для про-
гулок местом, куда можно 
прийти отдохнуть, собраться с 
мыслями, побыть в тишине 
после шума мегаполиса, просто 
насладиться природой и уютом 
старой Москвы. Здесь выросли 
целые поколения москвичей. 
Это волшебное, неповторимое, 
уникальное для Москвы место. 

 
Наталья,  

жительница Коньково

Отстоим волшебный уголок Москвы!
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Тем удивительнее было узнать 
из сообщений в СМИ о результа-
тах проверки сотрудниками Феде-
ральной антимонопольной 
службы соблюдения регионами 
законодательства при установле-
нии тарифов на обращение с 
твёрдыми коммунальными отхо-
дами (ТКО). Поскольку серьёзные 
нарушения были выявлены сразу 
в 23 из них, где такие тарифы 
были серьёзно завышены, так 
сказать, волевым порядком. 

Согласно информации, разме-
щённой на сайте ФАС, общая 
сумма завышения тарифов 
только за 2023 год составила 
почти 4,5 миллиарда рублей. И не 

надо быть семи пядей во лбу, 
чтобы догадаться, куда могла 
уплыть дополнительная «мусор-
ная» прибыль, полученная практи-
чески на пустом месте. 

В этой связи я подготовил и на-
правил руководителям регионов, 
где выявлены такие нарушения, 
депутатские запросы, в которых, 
помимо всего прочего, предло-
жил провести тщательную про-
верку причин выявленных нару-
шений и принять меры по их 
устранению – с реальным наказа-
нием виновных. А главное – обес-
печить возврат неправомерно 
взысканных средств населению. 

Ответы из регионов пришли са-

мые разные: и на одной стра-
ничке, и на шести – с учётом кон-
кретно сложившейся ситуации. В 
большинстве из них, как нередко 
случается в подобных случаях, до-
вольно-таки пространные объ-
яснения и обещания не допускать 
подобного впредь. Разумеется, 
без упоминания о виновных. 

Но есть и обнадеживающие 
нотки. Так, например, в Хабаров-
ском крае тарифы за обращение 
с ТКО, с учётом замечаний ФАС 
России, уже снижены на 6,4%, в 
Оренбургской области – на 8,4%, 
а в Республике Калмыкия – аж на 
10,36%. 

И тем не менее подобные опти-

мистические нотки ну никак не 
скрашивают, в общем-то, гнету-
щего впечатления ото всей этой 
истории. Поскольку незаконно со-
бранные с населения «мусорные» 
миллиарды так и не возвращены 
людям. И, судя по ответам из ре-
гионов, так и не будут возвра-
щены.  

Прямо-таки как в известной 

поговорке: что с воза упало, то 
пропало. И здесь возникает 
вполне логичный вопрос: упало 
куда?! Ждать на него ответа из ре-
гионов более чем наивно; тут кто-
то глаза закатывает, а кто-то 
стыдливо опускает. 

 
Депутат Государственной 

Думы Сергей Обухов

Казалось бы, мы уже давно живём в «правовом поле». Законами охвачено 
буквально всё – даже обращение с твёрдыми коммунальными отходами. На-
пример, порядок установления тарифов на обращение с такими отходами опре-
делён также на законодательном уровне.

Тел. 8 (495) 318-51-73 Эл. почта: join@msk.kprf.ru Сайт: https://msk.kprf.ru/join
ВСТУПАЙТЕ В КПРФ!

Три в одном 
Правительственная комиссия 

по законопроектной деятельности 
одобрила пакет из трёх законо-
проектов, призванных изменить 
миграционную политику. 

Первым законопроектом пред-
лагается признать обстоятель-
ством, отягчающим наказание, 
совершение преступления лицом, 
незаконно находящимся на тер-
ритории России. «Законопроект 
направлен на пресечение пре-
ступной деятельности, связанной 
с незаконной миграцией, и обес-
печение общественной безопас-
ности», – отмечается в сопроводи-
тельных материалах к документу. 

Вторым законопроектом пла-
нируется отнести к числу особо 
тяжких преступлений организа-

цию незаконной миграции, совер-
шённую организованной группой 
или в целях совершения тяжких 
или особо тяжких преступлений. 
Наказание предусматривает ли-
шение свободы на срок от 8 до 15 
лет, штраф от 3 млн до 5 млн руб-
лей, а также лишение права зани-
мать определенные должности. 

Третий законопроект устанав-
ливает меры повышенной ответ-
ственности за преступления, свя-
занные с фиктивной регистра-
цией и постановкой на учёт ино-
странных граждан. 

Также предлагается усилить от-
ветственность за подделку, изго-
товление или оборот поддельных 
документов, а также за фиктив-
ную регистрацию и постановку на 
учёт иностранцев. 

Остудить горячие  
головы 

Ещё один важный шаг: депу-
таты Госдумы приняли в первом 
чтении законопроект, предусмат-
ривающий конфискацию имуще-
ства за организацию незаконной 
миграции. Речь идёт о конфиска-
ции денег, имущества и ценно-
стей, полученных в результате на-
рушения УК РФ. Инициатива была 
внесена в Госдуму в июле группой 
депутатов от разных фракций. 

В настоящий момент наказа-
ние за организацию незаконной 
миграции предусматривает лише-
ние свободы на срок до 7 лет и 
штраф до 500 тыс. рублей, если 
преступление совершено группой 
лиц или с использованием слу-
жебного положения, отметил в 
ходе обсуждения депутат Госдумы 
Владимир Иванов. 

«Фактически создаётся ситуа-
ция, в которой, несмотря на нака-
зание, остается сама возмож-
ность зарабатывать на нелегаль-
ных мигрантах. Мы предлагаем 
остудить горячие головы: всё за-
работанное на незаконной дея-
тельности должно быть конфиско-
вано. Наша инициатива имеет 
широкую общественную под-
держку», – сказал он. 

Согласно информации МВД, в 
2023 году рост числа преступлений 
по статье об организации незакон-
ной миграции составил 79,6%, со-
общил спикер Госдумы Вячеслав 
Володин в телеграм-канале. 

Авторы инициативы считают, 
что за счёт конфискации имуще-
ства организация незаконной 
миграции станет экономически 
невыгодной. Вице-спикер Гос-
думы Петр Толстой отметил, что 
легализация «всего лишь ста миг-

рантов» приносит несколько мил-
лионов рублей прибыли. «Пре-
ступные группы оперируют десят-
ками тысяч человек, выдавая им 
липовые языковые сертификаты, 
помогая с получением ВНЖ или 
патента», – указал депутат. 

 
Только по любви! 

Изменения коснутся и тех миг-
рантов, которые состоят в браке с 
гражданами России. Госдума 
определила срок нахождения в 
браке, необходимый для получе-
ния разрешения на временное 
проживание (РВП) в упрощённом 
порядке, в три года. В первона-
чальной редакции законопроекта 
минимальный срок составлял два. 

Авторами этой поправки стали 
председатель Госдумы Вячеслав 
Володин и глава комитета по де-
лам СНГ коммунист Леонид Ка-
лашников. Инициатива призвана 
исключить из миграционного за-
конодательства возможность 
иностранцев использовать фик-
тивные браки и практику фиктив-
ного отцовства для незаконного 
получения миграционного статуса 
в России. 

В случае принятия документа 
полученное иностранцем РВП или 
вид на жительство будут аннули-
ровать после отмены судом усы-
новления, а также в случае при-
знания недействительным брака 
с гражданином РФ, ставшего ос-
нованием для получения разре-
шительного документа. 

Председатель Госдумы Вяче-
слав Володин отметил, что после 
ужесточения правил получения 
РВП иностранцам, желающим по-
скорее получить документ, будет 
бессмысленно заключать фиктив-
ный брак. 

Не повод наглеть 

Против мигрантов как таковых 
коренные россияне ничего не 
имеют: согласно данным ВЦИОМ, 
восемь из десяти опрошенных 
россиян (81%) не испытывают не-
гативных эмоций к мигрантам, 
приехавшим в их населённый 
пункт из других стран.  

Но хорошее отношение – ещё 
не повод наглеть, хотя некоторые 
граждане считают иначе. По дан-
ным на сентябрь, в 2024 году ино-
странцы в России совершили 23 
847 криминальных деяний.  

«Число тяжких преступлений, 
совершенных приезжими, воз-
росло на 12% (с 4390 до 4935). 
Втрое увеличилось число преступ-
лений, совершенных лицами, не-
законно находящимися на терри-
тории России. На 69% возросло ко-
личество криминальных проявле-
ний со стороны трудовых мигран-
тов», – отмечают в Следственном 
комитете. Его глава Александр 
Бастрыкин подчеркнул, что в по-
следнее время приезжие часто де-
монстрируют открытое негативное 
отношение к коренным жителям, 
высказывают недовольство участ-
никам специальной военной опе-
рации и сотрудникам правоохра-
нительных органов. В такой ситуа-
ции россиянам не остаётся ничего, 
кроме как ужесточать миграцион-
ную политику. На днях депутаты-
коммунисты Михаил Матвеев и 
Сергей Обухов внесли в Думу зако-
нопроект о прекращении приобре-
тённого из иностранного россий-
ского гражданства за повторное 
совершение любого уголовного 
преступления, а также админи-
стративного правонарушения про-
тив правопорядка. 

Александра Смирнова

Давайте жить дружно!
Россия всегда готова распахнуть объятия доро-

гим гостям из других государств – но только если 
они приезжают легально и ведут себя культурно. По 
данным прошлого года, в нашей стране насчиты-
вается около 3,5 млн легальных трудовых мигран-
тов. А вот ещё около 630 тысяч товарищей прожи-
вают у нас незаконно – и с ними мы намерены бо-
роться, причём месяц от месяца всё суровее. Совер-
шенствование миграционной политики станет 
приоритетом работы Госдумы, заявил на открытии 
осенней сессии 17 сентября спикер нижней палаты 
парламента Вячеслав Володин.

«Мусорные» миллиарды


